

カナダの輸出構造(1974年)

	世界全体	対日本
原 料	37%	77%
半製品	31%	20%
完成品	32%	3%

じたのである。

近代においては、発達した産業を持つために西洋文化から多くのものを獲得したことによって不安感は高められ、更に、外国から移入したテクノロジーの巧みな修得と応用がもたらした生活水準を保つためには、食料を含む基本的原材料の多くを輸入に頼らなければならぬという事実が、それを高じさせた。日本は、これらの中の不安の材料をもって、貿易相手国からの直接投資に対する制限、保守的な偏狭とみなされるような多くの政策輸入に対する、いわゆる行政指導、外からの直接投資に対する制限、保守的な為替相場政策等を維持してきたことの明確化するまでになつてゐる。石油危機やそれに対するアメリカ、カナダを含む多くの国々が打出した自足的姿勢等を経験したことで、日本の不安定さは更に強まり、外國為替市場における損失を防ぐための管理政策に、新たな政治的後押しが加えられるという結果が生じてしまつた。

(二)

（二）

カナダにとつて、これはどのような意味を持つのであろうか。日本の問題は、カナダには理解すること以外に何もできない程、根深く、広範囲に渡るものなのであろうか。私はそうは思わない。まず第一に、日加関係における投資を増大させることができること、なぜ両国の利益になるか、ごく平凡ではあるが、いくつかの理由をあげることができる。日本の国民総生産額（G.N.P.）は世界第三位、東アジア、東南アジア、南アジアのG.N.P.を全部合わせたものよりも高い数字を示している。しかし、天然資源に恵まれていないために、日本の経済力は、多くを輸入に依存している。（カナダは、日本が輸入に頼らざるを得ないものを、豊富に持っている。カナダは、次の二点において、日本の不安を減少させることができる。すなわち、安定した供給と変動のない価格、そして資源の種類の豊富さ。エネルギー源だけでも、石油、石炭、核燃料と、三種類輪出することができる。

人口密度の高い日本国土での産業公害を減らさなければならないという観点からも、精鍛を始めとする第一次加工業を減らすべきであるとの意見が唱えられているが、人口密度が日本よりずっと低いカナダでは、すでに、不利益をもたらすことなく、それを成し遂げている。

太平洋諸国間の政治・経済関係は、日加協力又は少なくとも政策の類似化を促進する機会を提供してくれている。シベリアと中国は、原材料資源の潜在力を持つており、日本がそれらの大きな市場になることも考えられるが、両地域における共同事業や技術協力には、カナダから与えられた、林業、鉱業に関する専門的知識が用いられるかもしれない。東南アジアにおいても、カナダは、オーストラリアと共に、同じような資源開発に協力することができる。この場合、カナダが協力しなければ免れることのできない、東アジア最大の経済力の圧倒的影響力を弱め、しかも同時に、その東アジア最大の経済力が輸入したいと望んでいるものを提供することができる。

解放されるためには、太平洋地域の先進国が、共同交渉とまではいかなくとも、少なくとも、協力し合うことが絶対に必要である。カナダと日本は、この件に関するアメリカの政策を変更させるため圧力をかけることもできよう。

(三)

これまで述べてきたことは、すべて、互いに利益をもたらす経済、特に貿易および投資における活動の例である。社会政策や文化の交流も、カナダが取組むべき、もう一つの分野である。前にも述べた通り、まず最初に必要なことは、日本のやり方、特にカナダがそこから何かを学ぶことができる面、例えば、公営交通システム、労使関係、顕著に低い犯罪率等を理解することである。文化体系が非常に異っているので、カナダは日本から学ぶことはできないという考えが常識化している。例えば、北大西洋文化の中では、日本ほど厳格な社会的、個人的規律を保つことは不可能であると考えられている。それが本当に意味するものは、盲目的模倣は何の役にも立たないということである。しかし、ちょうど日本人が西洋の（科学的、社会的）テクノロジーを自分のものにし、自らの目的に役立てたように、その方法をカナダ人が日本人に対して用いればよいのである。その試みが失敗するのは、ひとえに、怠慢又は工夫の足りなさのせいである。

幸いなことに、日本に関する政府機関の理解度は、以前よりも高まってきていいるが、まだ十分とは言えない。そして、民間（又は官庁の他の部署）においては、理解をしようとする努力も十分になされていらない。